
Un mundo por ver
El continente sudamericano 

tiene infinidad de lugares mara-
villosos por disfrutar, y Juanma 
Mérida espera poder aprovechar 
la experiencia para conocer to-
dos los que le sean posibles. 
Aunque reconoce que “no le 
atraen especialmente las ciuda-
des”, aprovechará para visitar al-
gunas como Río de Janeiro, Mon-
tevideo, Buenos Aires o Caracas, 

pese a que lo que más le cautiva 
de la experiencia es poder cono-
cer enclaves naturales únicos a 
lo largo de toda Sudamérica.

Entre sus lugares de mayor 
interés se encuentran el Salar 
de Uyuni en Bolivia, Machu Pic-
chu, la Patagonia, las Cataratas 
del Iguazú, el Cristo Redentor o 
la mítica isla de Tierra de Fuego, 
situada entre Argentina y Chile. 
Una colección de postales que, 
si la expedición sale según lo es-
perado, seguro conservará en su 
mente de por vida, por la original 
forma en la que llegó hasta ellas 
a sus 35 años. 

Sobre su bici 
realizará más de 
30.000 kilómetros de 
distancia a lo largo 
de doce meses

Prefiere no planear 
mucho sus aventuras 
para dejarse influir 
por los consejos   
de los paisanos   
de cada lugar

Las Cataratas del 
Iguazú, el Cristo 
Redentor o Machu 
Picchu son los 
lugares que más 
ganas tiene de visitar
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Carlos Forte

Cuando uno visita el Cas-
tillo de la Atalaya en Villena 
puede escuchar la historia de 
la Virgen de las Nieves, una fi-
gura divina que estuvo ligada a 
la familia Manuel, en un ámbi-
to restringido a la fortaleza. Allí 
se señala que hubo una capilla 
en el propio patio de armas, 
cuyo emplazamiento exacto, 
aún hoy, no está del todo claro 
para los investigadores.

Esta misteriosa imagen 
permaneció en el castillo has-
ta el primer tercio del siglo XIX, 
cuando fue trasladada a la 
Iglesia de Santiago. La peque-
ña imagen, que algunos consi-
deraron “patrona más antigua 
de la ciudad”, permaneció en 
un altar junto a la entrada prin-
cipal de Santiago hasta 1936.

Un antiguo culto 
Según cuenta la tradi-

ción oral, a mitad del siglo IV 
un noble patricio romano sin 
descendencia decidió dejar 
a la Virgen como heredera de 
todos sus bienes, rogándole 
le manifestase en qué acción 
debería emplearlos. Durante 
una noche de agosto del año 
352, la Virgen se apareció por 
separado en los sueños del pa-
tricio y su esposa para expre-
sar su voluntad de levantar un 
templo en el monte Esquilino, 
cuyo plano de la construcción 
encontrarían señalado con tra-
zos de nieve, pese a estar en 
verano.

El Papa Liberio había tenido 
un sueño similar y en el lugar 
marcado se levantó la que ha-
bría de ser la basílica de Santa 
María la Mayor de Roma, uno 
de los primeros templos de la 
cristiandad. Dicha advocación 
se mezcló después con las de 
la Virgen Blanca o Virgen de 
las Nieves, imagen a la que se 
advino el Papa Gregorio para 
implorar el cese de la peste en 
Italia.

Veneración importada
Con motivo de la grave epi-

demia de peste que se declaró 
en Alicante en 1648, se saca-

Se le rindió culto en Villena hasta que la devoción por la Virgen de las Virtudes la condenó al olvido 

La desaparecida Virgen de las Nieves

En 2017 se restauró una imagen, recuperada del Santuario, que podría 
pertenecer a la Virgen de las Nieves.

ron en procesión dos imáge-
nes en la ciudad, la Santa Faz 
y una pequeña imagen de la 
Virgen de las Nieves. Esta vir-
gen, venerada en San Nicolás 
desde tiempos muy antiguos, 
comenzó a ser invocada como 
Virgen del Remedio cuando 
cesó el contagio de la enferme-
dad en Alicante.

Este severo brote de peste 
bubónica tuvo su foco en Ori-
huela, la capital más sureña 
del entonces Reino de Valen-
cia, a causa del transporte de 
mercancías. Ayuntamiento e 
Iglesia decidieron en Alicante 
construir un cementerio aleja-
do de la ciudad, donde poder 
dar sepultura al gran número 
de cadáveres que dejó la en-
fermedad, eligiéndose unos 
bancales a las espaldas de la 
actual fábrica de tabacos. 

Localización 
desconocida

En Villena hay constancia 
de la existencia de la iglesia de 
la Virgen del Castillo o Virgen 
de las Nieves durante varios 
siglos, a intramuros de la gran 
fortaleza del castillo. Lo que no 
consiguen atestiguar los histo-
riadores es la ubicación exacta 
de esta construcción, que se-
gún algunas teorías pudo le-
vantarse en el ángulo nordeste 
del patio de armas, en cuyo 
muro septentrional se conser-
van unas viejas hornacinas.

Otras investigaciones se-
ñalan que, sobre la plataforma 
del aljibe adosado al muro sur, 
pudo existir una especie de 
altar delante de la puerta de 
la torre. Este supuesto altar 
presenta unos espacios rec-
tangulares a sus espaldas que 
carecen de mampostería, en 
los cuales se pudieron encajar 
unos retablos de madera. Una 
ranura inclinada en la argama-
sa de la torre hace indicar que 
este espacio pudo disponer de 
techumbre.

La disputa de las 
corridas

Durante el siglo XVIII había 
una ordenanza en la ciudad 
en referencia a las corridas de 
toros que se celebraban con 
motivo de la Fiesta de Nues-
tra Señora de las Nieves, cuya 
recaudación cubría los gas-
tos de la cofradía. En 1757 el 
ayuntamiento sorprende con la 
decisión de destinar lo obteni-
do con las tres corridas de ese 
año a las funciones religiosas 
y a confeccionar un vestido a 
Nuestra Señora de las Virtudes.

El hecho no pasó por alto, 
ya que en 1784 el denominado 

“Clavario de la Cofradía de la 
Gran Reina de los Ángeles Ma-
ría Santísima de las Nieves, pa-
trona más antigua de esta ciu-
dad”, pide que se le autorice 
en su nombre a la celebración 
de las tres corridas de ese año. 
Llama la atención, además de 
la denominación de “patrona 
más antigua de esta ciudad”, 
un privilegio no contrastado, 
que las ganancias por las corri-
das volvieran a destinarse a la 
Virgen de las Virtudes, al igual 
que en 1795 y 1801.

Cambio de patrona
La aparición de la Virgen 

de las Virtudes en Villena se 
produjo en 1474, cuando la de-
voción a la Virgen de las Nie-
ves tenía más de un siglo de 
existencia en la ciudad, princi-
palmente en torno a los seño-
res del Marquesado. “No hay 
ningún dato que nos indique 
ninguna devoción a la Virgen 
de las Nieves fuera del recinto 
del castillo”, según nos indica 
Ginés Pardo, sacerdote y dele-
gado del diálogo Fe-Cultura en 
Villena.

Según atestigua la historia, 
la Virgen de las Virtudes fue la 
primera patrona de la ciudad 
de Villena, tal como señala Par-
do. “Villena buscó sus propios 
caminos más allá de la noble-
za”. “Se cambió el nombre de 
la Virgen María, sustituyendo 
de las Nieves, mucho más no-
biliario, por Las Virtudes, con 
quien el pueblo compartía más 
sus circunstancias y sus aspi-
raciones”, subraya Pardo. 

Esta imagen fue 
importada de Italia, 
donde se le atribuye 
ayuda divina contra 
la peste que asoló el 
país en el siglo IV

Aún hoy se 
desconoce la 
ubicación exacta 
de la ermita de la 
Virgen de las  
Nieves en el Castillo  
de la Atalaya

Permaneció en la 
fortaleza hasta el 
siglo XIX, cuando 
fue trasladada   
a la Iglesia de   
Santiago hasta 1936
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«Hoy en día la 
mecánica es mi 
nueva pasión, 
las carreras mi 
complemento y el 
motor mi vida»

«Desde que comencé 
mi formación 
siempre quise ser 
piloto, hasta que 
descubrí esta  
labor de copiloto»

«No somos iguales, 
pero tenemos la 
suerte de hacer un 
deporte en el que 
podemos competir 
en igualdad»
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Carlos Forte

Aunque de abuelos villenen-
ses y vecina de la ciudad desde 
los nueve años, como buena ar-
gentina de cuna, Jaqueline posee 
una conversación fluida y envol-
vente en la que denota que su pa-
sión por el motor le viene de casa. 

Un sentimiento que desde 
hace unos años ha inundado tam-
bién su trabajo, tanto en la gestión 
de un taller mecánico, como de 
proyectos deportivos relacionados 
con la comunicación digital y el 
marketing. Jaqueline nos descu-
bre el mundo de las cuatro ruedas 
y nos confiesa que está pendiente 
de estrenar su nuevo coche.

¿Cómo te llegó el gusanillo por el 
mundo del motor?

Creo que desde que tengo uso 
de razón. Soy hija, nieta y sobrina 
de mecánico, además mi padre 
ha sido siempre un gran aficiona-
do a las carreras y al mundo Off 
Road.

Tu afición también se ha converti-
do en tu trabajo… 

Es algo complicado. Soy gra-
duada en Finanzas y Contabilidad 
y posteriormente hice un máster 
en Marketing y Medios Digitales, a 
lo cual me dedico desde 2018. El 
90% de los trabajos que me salen 
giran en torno al mundo del motor, 
desde la gestión de redes sociales 
a campañas de marketing, organi-
zación de eventos o diseño.

Paralelamente decidí formar-
me en el mundo de la competi-
ción Off Road, la cual me brindó 
la oportunidad deportiva como co-
piloto. Y hoy en día la mecánica es 
mi nueva pasión, las carreras mi 
complemento y el motor mi vida. 

¿Qué es ‘We are Moka’?
Mi padre, socio del taller Julio 

Tomás Competición, recibió a los 
58 años la incapacidad por Par-

La vida de esta villenense copiloto de rallies gira en torno a su pasión, el motor, tanto a nivel deportivo 
como laboral

ENTREVISTA> Jaqueline Ricci   / Copiloto de rallies (Mar del Plata, Argentina, 8-enero-1991)

«Nuestra labor es apasionante, de gran 
responsabilidad y muy gratificante»

kinson. Se abrió la oportunidad de 
seguir adelante con el negocio y 
me envalentoné, gracias al apoyo 
de mi familia y de los trabajado-
res que continuaron conmigo. We 
Are Moka somos todos; somos el 
equipo, la esencia, las personas y 
el objetivo de este taller.

Define la labor de un copiloto en 
un rally.

Es apasionante, de gran res-
ponsabilidad y muy gratificante. 
Desde que comencé mi formación 
siempre quise ser piloto, hasta 
que descubrí esta labor a la que 
me enganché muy fuerte. En 
nuestra modalidad de Rally Raid, 
a diferencia de los rallies conven-
cionales, el recorrido es descono-
cido.

Navegamos con un ‘road book’ 
aportado pocos minutos antes de 
la etapa, lo que nos convierte en 

auténticos navegantes. Tenemos 
que interpretar lo mejor y más rá-
pido posible las notas para guiar a 
nuestro piloto.

Competir en rallies te lleva a vivir 
situaciones límite física y psicoló-
gicamente, ¿cuál es el momento 
más duro que has vivido dentro 
de un coche?

Competimos en un vehículo 
abierto y una prueba que me mar-
có fue el Rally TT de Cuenca en 
2019. Las lluvias y el frío llevaron 
al extremo mi cuerpo, mi mente y 
mis ojos. Nunca había visto caer 
tanta agua y barro de forma con-
tinuada.

Estaba temblando, no notaba 
las manos para agarrar el ‘road 
book’ y no veía prácticamente 
nada. Muchos equipos se perdie-
ron por navegación o abandona-
ron por hipotermia o accidentes; 

nosotros logramos terminar des-
pués de tres días durísimos, con 
náuseas, y ganar el rally en cate-
goría absoluta.

La tercera pata del equipo VM 
Competición es vuestro coche 
‘Ordaz’, de fabricación propia, 
¿cómo se construye un coche de 
rallies?

Es un proyecto alucinante. Un 
equipo valenciano que fabrica sus 
propios vehículos y ahora mismo 
van a por el quinto, todo a base 
de inversión de tiempo y dinero. 
Se construyen de forma muy cui-
dadosa, según la reglamentación 
de la Federación Internacional del 
Automóvil (FIA). El mérito de este 
equipo es todo este proceso: des-
de el pensamiento, la creación, la 
homologación, la matriculación y 
terminar viéndolo en pista. 

¿Es muy caro poder competir en 
este deporte?

Mucho. Tanto por los vehículos 
como por todo el equipamiento de 
seguridad, que debe estar correc-
tamente homologado y al día. Ins-
cripciones, desplazamientos, ave-
rías, reposición de material… por 
eso es tan importante el apoyo a 
los deportistas en esta modalidad.

El mundo del motor ha sido histó-
ricamente muy masculino, ¿qué 
tal te acogieron siendo una mujer 
y tan joven?

Estoy encantada. Creo que 
es una parte más del reto, pues 
siempre he sido muy clara: no 
somos iguales, ni lo seremos ja-
más, pero tenemos la suerte de 
hacer un deporte en el que po-
demos competir en igualdad, y 
esto me enorgullece. Debemos 
fomentar la participación feme-
nina, es una cuestión de educa-
ción y oportunidades.

¿Está en el horizonte competir 
en el París Dakar?

Es el sueño de todo aficiona-
do a este mundo. De hecho, mi 
mascota se llamaba Dakar. Es la 
meta a alcanzar, la prueba más 
dura y el reto más potente. Si he 
alcanzado algunos sueños, ¿por 
qué no alcanzar alguno más?

¿Qué proyectos de futuro tiene 
entre manos Jaqueline Ricci?

En primer lugar, asentar las 
bases de mi proyecto empresa-
rial: estoy estudiando mecánica 
y gestión de talleres. 

A nivel deportivo, estamos a 
la espera de terminar el nuevo 
coche, que estamos deseando 
estrenar. Pero al no tener una 
fecha concreta, no tenemos cla-
ro ni cuándo ni en qué campeo-
nato lo estrenaremos; si será a 
nivel nacional o seguiremos a 
nivel internacional como hasta 
ahora.




